



## Wertschätzung durch Politik und Verwaltung

Die Verdienste der Akademie wurden in Grußbotschaften einer Vielzahl von Honoratioren gewürdigt, angeführt vom für den Arbeitnehmerschutz verantwortlichen Bundesminister für Arbeit, Soziales und Konsumentenschutz Rudolf Hundstorfer. Weitere Vertreter des Bundes, des Landes Niederösterreich, der Stadt Klosterneuburg sowie der Präsident der Österreichischen Ärztekammer Artur Wechselberger waren sich einig über die Vorreiterrolle der AAMP in Fragen der arbeitsmedizinischen Aus- und Fortbildung in Österreich.

Sichtbaren Ausdruck erhielt dies durch die Verleihung des Ehrenpreises der Deutschen Gesellschaft für Arbeits- und Umweltmedizin durch ihren Präsidenten Hans Drexler an Frau John-Reiter.

## Prävention als Herausforderung

Den wissenschaftlichen Rahmen bildeten zwei Festvorträge.

Der Ordinarius für Arbeits-, Sozial- und Umweltmedizin, Universitätsmedizin der Johannes Gutenberg-Universität Mainz und Vizepräsident der Deutschen Gesellschaft für Arbeits- und Umweltmedizin referierte über das Thema „Gesellschaft mit Zukunft – Prävention als Herausforderung“. Vor dem Hintergrund der strukturellen Veränderungen der Gesellschaft und des Wandels der Arbeitswelt betonte Letzel die Bedeutung der Prävention als zentrale Säule der Gesundheitsversorgung. Diese kann nur interdisziplinär erfolgreich sein, wobei der Medizin an den Schnittstellen zwischen Gesundheit und Krankheit eine wichtige Lotsenfunktion zukommt.

Neben einer präventiven und gesundheitsfördernden Gestaltung der Verhältnisse bedarf die Prävention Settingansätze bzw. Lebenswelten, in denen präventive Maßnahmen umgesetzt und gefördert werden können. Die wichtigsten Settingansätze sind dabei das Schulsystem und die Arbeitswelt. Hier können Gesundheitsverhalten und Gesundheitskompetenz gefördert werden, zudem werden Personen erreicht die (noch) nicht krank sind, die nicht zum Arzt gehen und die weder an Präventionsprogrammen noch an Maßnahmen der Gesundheitsförderung teilnehmen. Der Arbeitsmedizin mit ihren bereits gut etablierten, flächendeckenden Strukturen kommt dabei eine wichtige Aufgabe zwischen präventiver und kurativer Medizin zu.

Damit die Prävention die Herausforderungen der Zukunft meistern kann, ist eine verstärkte präventive Ausrichtung des Gesundheitssystems unabdingbar. Die Erarbeitung gemeinschaftlich umzusetzender Präventionsziele wird hierzu einen wesentlichen Beitrag leisten können.

## Arbeit und Alter – Mythen und Wahrheit

Michael Falkenstein, Leiter der Projektgruppe "Altern und ZNS-Veränderungen" des Leibniz-Instituts für Arbeitsforschung an der TU Dortmund und Präsident der European Cognitive Ageing Society, warf einen Blick auf „Die Leistungsfähigkeit älterer Arbeitnehmer - Mythen und Wahrheit“ und räumte mit negativen, aber auch positiven Stereotypen über das Alter auf. Das differenzierte Modell des Alterns geht davon aus, dass der Alterungsprozess zum einen individuell höchst unterschiedlich verläuft, zum anderen altern verschiedene Fähigkeiten und Kompetenzen höchst unterschiedlich. Wie jemand altert, wird von vielen internen und externen Faktoren beeinflusst. Hieraus wird klar, dass man die beeinflussbaren Faktoren, die auf das Altern einwirken, durch betriebliche Maßnahmen steuern sollte. Dies kann zum einen durch verhältnispräventive Maßnahmen, wie die Erweiterung von Handlungsspielräumen und alterssensibler ergonomischer Gestaltung erfolgen. Bei der Arbeitsplatzgestaltung sollten nicht nur altersbegleitende körperliche und sensorische, sondern v.a. mentale Veränderungen berücksichtigt werden.